

# Columnas estatales

27 febrero 2024

## SE COMENTA

**Que** un auténtico maratón de actividades oficiales ha realizado en estos días la **gobernadora Delfina Gómez** ante la proximidad de la famosa **veda electoral** en puerta, en una dinámica de varios eventos en el mismo día con temáticas diferentes, pero sobre todo las enfocadas al desarrollo de los **programas sociales** y la **entrega de tarjetas** para toda una amplia gama de beneficiarios, que vienen recargadas porque no habrá ningún reparto más hasta después del **2 de junio**.

Destaca la presentación de la **App Llave EdoMex**, que deberá ser un bastión de la **gobernanza digital del Gobierno del Estado de México**, con la generación de políticas y acciones en materia de tecnologías de la información y comunicación, con el objetivo de agilizar **mejorar los trámites y servicios** para facilitar el acceso de las y los mexiquenses, un gran avance en la materia.

---

**Que** otro que también ha tenido una apretada agenda es el **secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares**, quien se ha visto en diversos eventos acompañando o representando a la maestra, pero muy atento al **proceso electoral** que se aproxima, del cual adelantó que en los siguientes días instalarán la **mesa de política y seguridad** por los comicios federales y estatales, y que estarán al pendiente de la dinámica, que se extiende más allá del 2 de junio, cuyo clima de tranquilidad será determinante.

---

**Que** desde ahora la prospectiva es que habrá que esperar las **impugnaciones** que se puedan generar por parte de las **alianzas y partidos participantes**, porque están en juego a nivel estatal, además de las senadurías y diputaciones federales, las 125 presidencias municipales y los 75 miembros que renovarían el Congreso local, por lo que se vislumbra como un proceso inédito por el nivel de competencia.

---

**Que** al encabezar el “**Encuentro con la juventud por la cultura del agua**”, la diputada **Luz Ma Hernández Bermúdez** de **Morena** convocó a las **juventudes de Ecatepec** a comprometerse con la causa del agua. La meta es construir un futuro en el que el agua sea un bien común, accesible para todos y preservado para las generaciones. ■

## EN LOS PASILLOS

### VOTO EN EL "GABACHO"

**Comentan** que, de acuerdo a estadísticas, la mayoría de las solicitudes de **inscripción** a la Lista Nominal de mexiquenses que radican en el **extranjero** provienen de Estados Unidos, Canadá, España, Alemania y Francia. Los **consulados** de México con mayor número de credenciales para votar expedidas en el **extranjero** son: Chicago, Los Ángeles, Dallas y Nueva York.

### EXIGEN CORRECCIÓN

**Aseguran** que asociaciones civiles, entre ellas la denominada, "**Hermanas Aliadas**", pidieron la intervención del presidente del Poder Judicial mexiquense, **Ricardo Sodi Cuellar**, por la liberación del presunto abusador sexual de una menor de edad en Atizapán de Zaragoza, resolución dictaminada por el juez **Juan Manuel Alejandro Martínez Vitela**, pues supuestamente, la Fiscalía del Estado de México **no** corroboró los datos de dónde fueron los hechos, aun cuando hay **evidencias** de tocamientos indebidos.

### PELEA POR HUESO

**Dicen** que en el Estado de México se mantiene el **clima** de inconformidad entre la militancia del Movimiento de Regeneración Nacional (**Morena**), debido a las listas de candidatos a diputados federales por **mayoría** relativa y **plurinominales**. Las quejas han llegado hasta la **sede nacional** de Morena, en donde se ha pedido serenidad y paciencia con lo que sucede.

### "CHOCOLATE" CARO

**Cuentan** que en el corto plazo entraremos en un problema de **chatarrización** de autos de grandes dimensiones, todo por la entrada al país de **vehículos "chocolate"**, cuyo tiempo de uso en el país es menor al de los dos años. De acuerdo a prospectivas **privadas**, en tan sólo un año, este el 2024, cerca de 15 mil unidades han quedado en el abandono por falta de **refacciones**, mantenimiento, pero sobre todo, por los altos **costos** que significa repararlos.

## OBSERVATORIO ELECTORAL

### *Nueva Alianza Estado de México, ilegalidad consumada*

**GABRIEL CORONA**

**E**L PASADO 21 de febrero se consumó lo que pocos dirigentes de los partidos que han perdido el registro desde 1991 hubieran pensado. La sala superior del TEPJF desechó el recurso jurídico presentado por Morena, para impugnar la resolución de la sala regional Toluca de ese mismo tribunal, que le regresó el registro a Nueva Alianza Estado de México (NAEM). Solo la magistrada Jeanine Otálora votó en contra del proyecto, porque consideró que debió estudiarse el asunto.

**HAY QUE RECORDAR** que NAEM solo obtuvo 2.03% de los votos en las elecciones locales de 2023 (menos del tres por ciento requerido). Por esta razón, el IEEM le quitó el registro como partido político el 10 de julio de ese año y le designó un interventor para liquidarlo. Esta decisión fue confirmada el 24 de agosto pasado por el Tribunal local. Sin embargo, la sala Toluca del TEPJF revocó esos acuerdos y le regresó el registro. El argumento fue que en 2023 sólo se eligió gobernadora del Estado de México. Por lo tanto, había que esperar hasta el próximo 2 de junio, cuando se competirá por diputaciones y ayuntamientos. Según este criterio, si este año no alcanza dicho porcentaje, entonces sí perderá el registro.

**ESTA DECISIÓN ES** inédita en la historia electoral del país y sentará un precedente. Un repaso histórico ayudará a entender que el criterio fue diferente en todos los casos anteriores. En la elección intermedia de 1991 perdieron el registro, por no alcanzar 1.5 por ciento de la votación: PRT, PDM, PT y PEM; en 1997 perdieron el registro por no obtener dos por ciento de la votación: PC, PDM y PPS. Por la misma causa, lo perdieron en 2003: PSN, PAS, México Posible, PLM y FC; en

2009 solo lo perdió el PSD. En el Estado de México perdieron el registro varios partidos políticos locales: PPM en 1996; PCEM en 2003; PUM en 2006; y PFD en 2009.

**DESPUÉS DE 2014** perdieron el registro nacional, ahora por no alcanzar el tres por ciento de la votación en elecciones intermedias, los siguientes partidos: PH, en 2015; PES, Fuerza por México y RSP, en 2021. Aunque no siempre fue la misma causa, de 2014 a 2021, 94 partidos locales perdieron el registro en todo el país: cuatro en 2015; nueve en 2016; cinco en 2017; 20 en 2018; uno en 2019, cinco en 2020 y 50 en 2021. Como es imposible reproducir la lista de los desaparecidos en cada entidad federativa, sólo se mencionan los del Estado de México: PFD en 2015 y VR en 2020.

**VALE LA PENA** destacar el caso de Fuerza por México, porque es muy parecido al de NAEM, pero tuvo un desenlace diferente. En 2021 obtuvo 2.47% de la votación, por lo cual el INE le canceló el registro. Al igual que NAEM, trató de hacer valer el argumento de que, por tratarse de una elección intermedia (en que solo se compitió por diputaciones federales) los tribunales debían mantener el registro hasta 2024, cuando se disputarán la presidencia de la República y las senadurías. A pesar de que el magistrado Indalfer Infante presentó un proyecto en ese sentido, el resto de los magistrados (incluidos los que ahora le dieron la razón a NAEM) votaron en contra.

**QUIENES INTEGRAN LA** Sala Superior del TEPJF le deben una explicación al resto de los partidos que han perdido su registro y a la ciudadanía. No se debe aplicar un criterio para extinguir a unos partidos y uno diferente para prolongar ilegalmente la vida de otros, como NAEM, que carece de suficiente presencia electoral. Esta decisión tendrá graves consecuencias políticas.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### En un sondeo (Dos)

En la pasada entrega, platicamos sobre el trabajo realizado por un área específica y especial de este espacio, así lo platicamos; "...equipo de encuestas, estadísticas y plastilina dos de este espacio, realizó un sondeo en la última semana para conocer -si es que se dejan- porque el número tan alto del "aún no sabemos" deciden no revelar el nombre de la mujer o el hombre por quien habrán de emitir su sufragio en las elecciones del 2 de junio -ya sabes para presidenta del país, diputados y diputadas federales, diputados y diputadas locales, presidentes municipales, en el caso del Estado de México- y estos fueron los resultados obtenidos...No diremos que utilizamos una metodología con algoritmos que nos costaron miles de millones de dólares o algo así -además ni es cierto- sino que anduvimos de preguntones y esto fue otra parte de lo dicho; "De ahí para arriba, de plano se soltaron la greña y no sólo dijeron por quien votarán, sino también señalaron las deficiencias de quien es contrincante de su opción. Ya pasamos al menos por tres opciones y ninguna nos ha dejado satisfechos, es momento de tomar las cosas muy en serio y votar por la mejor opción. Así las cosas en esta etapa de preguntar y preguntar y volver a preguntar. Pero hay algo que llamó la atención de este alado; que de los 18 a los 55 y más un porcentaje superior al 85 por ciento de la raza, está consciente de la necesidad de participar, de no dejar las cosas a alguien más y de ser protagonistas de la jornada electoral."...Así es que nadie va a tomar nuestra responsabilidad, nadie nos hará el favor de ir a votar por nosotros, nadie nos dirá, no te preocupes yo lo hago por ti- bueno, algunos vivales quizás sí lo traten de hacer- es una opción de nosotros y debemos asumir nuestra tarea. Neta, como podrás imaginar, son muy pocas las personas a quienes podemos cuestionar, pero ¿sabes? enchina la piel cuando escuchas a "alguienes", cuya idea de lo que viene es hacerse responsable de lo que carga en sus hombros. A ellas y a ellas, nuestro reconocimiento y agradecimiento. Hoy se pueden escuchar expresiones -no sé si son muchas, pocos o muy pocas- que reniegan de no haber salido a votar en la elección del jefe del Ejecutivo federal, pero de inmediato se excusan en el, no tenía credencial de elector, tuve mucho trabajo ese día -ajá justamente ese día- y también le agregan el, me vi en la necesidad de realizar un viaje imprevisto y al momento de buscar dónde votar, pues las casillas estaban hasta el tope y "no me dejaron" sufragar. Sí ándale, cómo no, lo que tú digas. Les llegó una brisa de "no me acuerdo" que hace cinco años festejaban a todo lo alto su triunfo y se reían de quienes habíamos votado por una opción diferente. "Pos" qué pasó mi chato.

#### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, según el INEGI, la administración de Alfredo del Mazo Maza, heredó a la de la primera gobernadora de la entidad, Delfina Gómez Álvarez, algo así como 34 mil 772 internos en cárceles locales, lo que representa el 15.4 por ciento de la población penitenciaria en el país...La capacidad total en estas cárceles (de camas) es de 14 mil 366 camas o sea, ya había una sobrepoblación de -o un faltante de camas- 20 mil 406. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

A casi tres meses de las elecciones concurrentes, se repite el escenario de la elección de gobernadora del Estado de México, con las inamovibles cifras en las encuestas, todas adversas a la coalición PRI, PAN y PRD, y todo indica que al igual que las del año pasado en la entidad, resultarán irremontables y coincidentes con la ganadora. Ayer se dio a conocer el reciente estudio de Buendía y Márquez, publicada en un diario de circulación nacional, en la que Claudia Sheinbaum Pardo, encabeza nuevamente las preferencias con el ¡59%! contra el 36% de Xóchitl Gálvez Ruiz, una diferencia de 23



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

## Oposición, estéril estrategia

puntos. Esto debe llamar a la reflexión a la alianza opositora, pues es evidente que persiste en una serie de erróneas estrategias, como las campañas de desprestigio en contra del Presidente Andrés Manuel López Obrador y de su candidata presidencial; la actitud verbalmente beligerante

de varios "comentócratas" y comunicadores anti 4T, entre otras. Frases como "dictadura" o "está destruyendo al país" ya no tienen la efectividad que, en su momento, tuvo el "peligro para México" de 2006, pero, sobre todo, la polarización con odio, clasismo y racismo; las mar-

chas "rosas" de los considerados "whitexicans" sobre dimensionadas por gran parte de los medios tradicionales de comunicación, entre tantas otras estrategias que no les están dando resultados. O las replantan o se encaminan a hacia otro fracaso largamente anunciado... NOTAS

CORTAS: La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, entregó estímulos del Programa de Apoyo al Desempleo, evento en el que el secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete, dijo que no tienen derecho a fallarle a la gente... El diputado y próximo senador panista, Enrique Vargas Del Villar, acompañó a su esposa, la alcaldesa de Huixquilucan, Romina Contreras de Vargas, en la inauguración del Centro Médico del DIF municipal. Ambos ganarán la senaduría y la reelección, respectivamente... Que tengan un excelente martes, raza...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Nueva encuesta: Claudia 59%.
- Xóchitly su derrota anunciada.
- Estrategia errónea de la derecha.

A dos días del inicio de las campañas presidenciales y a casi tres meses de las elecciones concurrentes entre las locales y las federales en las que se renovará la Presidencia de la República, se repite el mismo escenario de la elección de gobernadora del Estado de México, con las inamovibles cifras en las encuestas, todas adversas a la coalición de los partidos títeres de **Claudio X. González**: PRI, PAN y PRD, y su candidata **Xóchitl Gálvez Ruiz** (que anda pegando chicle con su hambre de sed en los países noruegos) y todo indica que al igual que las del año pasado en la entidad, esos estudios de opinión resultarán irremontables y coincidentes con la ganadora. Ayer se dio a conocer el reciente estudio de Buendía y Márquez, publicada en un diario de circulación nacional del cual no diremos su nombre, pero empieza con "U" de "El Universal", en la que la Doctora **Claudia Sheinbaum Pardo**, encabeza nuevamente las preferencias con el ¡59%! contra el 36% de **Xóchitl Gálvez**, una diferencia de 23 puntos. Esto debería llamar a la reflexión a la alianza opositora, pues es evidente que persiste en una serie de erróneas estrategias, como las campañas de desprestigio en contra del **Presidente Andrés Manuel López Obrador** incluso con ayuda del exterior, como la fallida campaña de "narco presidente"; la actitud verbalmente beligerante de varios "comentócratas" y comunicadores anti 4T, que aquí llamamos la

rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista. Sus frases como "dictadura" o "está destruyendo al país" ya no tienen la efectividad que, en su momento, tuvo el "peligro para México" dentro de la guerra sucia que concluyó con el fraude electoral de 2006 que nos impuso al sanguinario FeCal; pero, sobre todo, la polarización con odio, clasismo y racismo, observado en sus marchas "rosas" de los "whitexicans", con sus sobre dimensionadas coberturas por gran parte de los medios tradicionales de comunicación, entre tantas otras estratagemas que no les están dando resultados. Que la propia candidata, secundada por sus voceros como **Ciro "Comesmierd..."** minimicen y hasta se burlen de las encuestas es otro grave error. Tendrán que replantear su estrategia, pues de seguir así, se encaminan hacia otra derrota largamente anunciada ... NOTAS CORTAS: La **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** entregó estímulos del Programa de Apoyo al Desempleo, evento en el que el Secretario del Trabajo, **Norberto Morales Poblete**, dijo que no tienen derecho a fallarle a la gente ... Por cierto, la mandataria estatal continuará entregando en estos últimos dos días los apoyos de los programas sociales para respetar la veda electoral ... El diputado local de Toluca y fuerte aspirante a la presidencia municipal por su partido, **Braulio Álvarez Jasso**, desayunó con mujeres periodistas. Muy pocos políticos han tenido esa atención con el gremio ... Qué tengan un excelente martes, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ El PRI hace cambios en candidatura a diputado federal en la capital.
- ♦ La posición de Melissa Vargas en el distrito 26, ahora es para Tanya Hurtado que luego de unos años sin actividad política se enfrentará a Luis Miranda.
- ♦ Comentario del día: Desesperado el diputado de Morena Isaac Montoya en Naucalpan y ya no se mide para hacer posicionamientos.
- ♦ Dato del día: El primer trimestre de la actual administración registra números positivos en lo que se refiere al empleo.
- ♦ Baja porcentaje de desocupados así como de informales de acuerdo al INEGI.

**EL PARTIDO REVOLUCIONARIO** Institucional hizo cambio de último momento en la capital del estado y es que todo apuntaba a que Melissa Vargas iba a contender por una diputación federal, la reelección en el distrito 26 y estaba prácticamente lista para iniciar campaña en contra de Luis Miranda, cuando le dijeron que siempre no.

Por lo que en un cambio de último momento ya no se registra y su lugar lo ocupa una priista que ya fue líder del partido en la capital y aunque aparentemente no ha tenido mucha acción en los últimos años, sin duda conoce muy bien lo que es hacer una campaña como es el caso de Tanya Hurtado.

Y para su fortuna tiene como contendiente a un candidato que no parece tener mucha fuerza, situación que aparentemente tratará de ocultar con una campaña con recursos.

Como en la mayoría de los casos, sobre todo en zonas consideradas prioritarias, donde es necesario que los dirigentes vayan unidos, todo apunta a que Luis Miranda la tiene complicada para recibir el apoyo de los morenistas.

Cabe destacar que el candidato es del Partido Verde y aunque José Couttolenc no deja de presumir que van a ganar una buena cantidad de espacios, lo cierto es que la presencia de Eruviel Ávila ha opacado al dirigente en las últimas semanas y con ello a varios de sus aspirantes.

Uno de ellos es precisamente Luis Miranda y las cosas han llegado al grado que los mismos morenistas se han manifestado en contra, por lo que tendrá que ir casi en solitario, sólo con el apoyo de su partido, porque el PT tampoco tiene mucho que aportar.

Por su parte, Melissa Vargas sin duda está en planes para alguna candidatura en lo local, es una pieza importante para el priismo en la capital ya que durante los tres años como legisladora no dejó de estar al pendiente de su distrito.

Situación que también le va a beneficiar a la misma Tanya Hurtado porque no tendrá que llegar y empezar de cero.

Falta mucho tiempo para conocer quienes habrán de representar a las diferentes fuerzas en lo local, pero sin duda que todos harán presencia con las candidaturas federales.

**COMENTARIO DEL DÍA: DESESPERADO EL DIPUTADO ISAAC MONTOYA PODRÍA QUEDAR FUERA EN LA CONTIENDA Y YA NO SE MIDE PARA HACER POSICIONAMIENTOS.**

Durante más de dos años, el legislador de Morena en Naucalpan, Isaac Montoya trabajó con miras a ser el candidato a la presidencia municipal del territorio más rico de la entidad.

Sólo que la estrategia le ha fallado en los últimos meses y todo parece indicar que ha entrado a un punto de desesperación, que ocupa cualquier tema para criticar a la oposición como si todavía estuvieran en la administración.

El domingo pasado afirmó que la crisis hídrica es el resultado del crecimiento sin planeación permitido por los gobiernos del PRIAN.

Y no conforme, apunta a que pasadas administraciones eran conscientes de que el Cutzamala ya no iba a poder suministrar agua en las mismas cantidades y no hicieron nada.

Si bien la mandataria tiene cinco meses en el cargo, la administración del Cutzamala es un tema que maneja la federación y se le olvidó que las peores crisis se han vivido en el último sexenio y ha sido una gran responsabilidad del Gobierno encabezado por AMLO el causante de dicha crisis.

Al día siguiente afirmó que Morena aventaja al PRIAN en el norponiente del Valle de México. Acusó que eso los tiene preocupados y recurren a la guerra sucia.

Enumeró los municipios donde van adelante, Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán y hasta Huixquilucan y en los primeros hasta presume que va 10 puntos arriba.

El único que referente que expone son sus visitas a las comunidades y no deja de hablar de guerra sucia.

Con posicionamientos de este tipo lo único que pone en evidencia es que la situación se le puede ir de las manos y que incluso, como lo comentamos en este espacio la semana pasada, es muy posible que en su partido busquen un candidato externo para el caso de Naucalpan, con todo y los 10 puntos que presume.

Falta mucho para saber quiénes serán los candidatos, son muy pocos, al menos en las alianzas y partidos más competitivos los que pueden presumir que están firmes en su candidatura. A la gran mayoría les falta más de un mes y medio para tener certeza sobre su aspiración.

**EL DATO DEL DÍA: BUENOS NÚMEROS EN EL PRIMER TRIMESTRE DE LA ACTUAL ADMINISTRACIÓN EN EL TEMA DEL EMPLEO.**

Arrastrado por la tendencia nacional, el indicador del empleo para el primer trimestre de la actual administración, los datos le favorecen al estado en dos temas importantes: el empleo.

Para empezar el índice de desempleo bajó y se puede decir que hasta de forma notable, lo mismo que la informalidad, dos aspectos que se tocan en el Plan Estatal de Desarrollo.

Ayer comentamos que para el gobierno de Delina Gómez, la tasa de desempleo se encontraba de acuerdo a datos del tercer trimestre del INEGI en el 4%.

Para el cierre del año arrojaba un 3.5% de desocupación para la entidad, mientras que el año pasado en el mismo periodo fue de 4.5%.

Alrededor de 67 mil mexiquenses lograron colgarse, ya sea en un empleo formal o informal.

En lo que se refiere a los trabajos que no cuentan con seguridad social, ni apoyo, la tasa también disminuyó en este caso más de un punto porcentual, 1.8 puntos si se compara con el mismo periodo del año pasado y el trimestre pasado fue de 56.6% y el último del 2023, de 55.1.

¿Inercia o trabajo de esta administración? Al final son números positivos.

OJALÁ

OSCAR  
GLENN

@OscarGlenn



## Definiciones prioritarias

**L**a semana pasada, antes de llegar al límite del plazo legal, el Gobierno de la Maestra Delfina Gómez turnó para al Congreso Mexiquense para su análisis el Plan Estatal de Desarrollo 2023-2029, que regirá en su sexenio, en el cual se asegura haber incorporado el sentir de más de 222 mil personas de los diferentes sectores de la población de los 125 municipios, resultando más de 5 mil propuestas, lo debería ser motivo para una gran expectativa en el

diseño de una 4T a la mexiquense.

Hay que decir que todos los gobiernos suelen presumir la participación ciudadana en la planeación del desarrollo; pero en este caso, al ser este el primer gobierno no priista en Edomex, además encabezado por una mujer que muestra permanentemente cercanía y afabilidad con hacia la gente, tuvo especial cuidado en mostrar que le interesaba cada propuesta y petición que le hicieron y ahora tiene que mostrar para que sirvió todo eso.

Debe señalarse también que, si bien hace alusión a la idea del humanismo mexicano y los principios de la 4T, con la invocación del combate a la corrupción y la búsqueda del bienestar, pero afortunadamente, es un Plan de Desarrollo que esta mucho mejor estructurado y desarrollado que el Plan Nacional de Desarrollo del régimen en curso, si establece 4 Ejes, 34 temas, 45 Objetivos, 103 estrategias, proyectos prioritarios en cada eje y algo muy importante, indicadores que obligan a medir técnicamente los resultados. Ojalá que la revisión que realicen del mismo cada uno de los grupos parlamentarios, sea

tomada muy en serio para perfeccionar lo necesario y hacerlo letra viva.

Resulta además significativo que el segundo eje de este plan sea el de Bienestar Ambiental y Acceso Universal al Agua, después del combate a la corrupción, la transparencia y la austeridad. Proyectan así un nuevo modelo de gestión del agua, que deberemos ver de inmediato en acción pues aunque en los últimos días, tanto el Secretario del Agua, como el secretario general de gobierno y la misma mandataria han tratado de moderar cualquier expresión catastrofista respecto a la posibilidad de enfrentar falta total del líquido a mediados de año como lo proyectó en algún momento la CONAGUA.

En este orden de ideas, vale decir que esta semana podría ser definitiva en el tema, pues se espera que inicien los acercamientos Edomex-CDMX para replantear proporcionalmente los convenios de suministro de agua extraída del suelo mexiquense y asimismo se presente el Plan Hídrico que permitiría hacer frente a la crisis que nos tiene al límite en disponibilidad del líquido para consumo humano. Ojalá. ■



**E**stoy seguro que a la mayoría de los ciudadanos conscientes de este país nos tiene preocupados el tema de la crisis del agua, pues tan solo hay que llevar a cabo el ejercicio de no usar el vital líquido un día para valorar lo importante que es para nuestra vida común.

Por ello, es que la semana pasada la reportera del periódico El Valle, **LAURA VELÁZQUEZ** trabajó un artículo sobre la crisis hídrica para hacer conciencia sobre este problema al que nos enfrentamos y donde pudo entrevistar a **LUIS RICARDO MANZANO SOLÍS**, profesor de tiempo completo de la Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México, quien hizo énfasis en que en el Valle de Toluca, México y el mundo, agudiza la falta de agua, pero el escenario actual es el resultado de un sistema de gestión del agua que no fue sostenible y que sigue sin serlo del todo, por lo que la urgencia es cambiarlo a uno en el que se considere al recurso hídrico como un todo.

El experto e investigador de la UAEMéx nos compartió que el agua está directamente conectada con el ambiente, con la economía, con la vida de la población, la industria y hasta con la cultura, deben dejarse a un lado los aspectos políticos y tomar decisiones que fomenten el beneficio directo del vital líquido, de hecho, de acuerdo con ONU Hábitat, las principales fuentes de agua para uso humano son lagos, ríos, la humedad del suelo y las cuencas de aguas subterráneas a poca profundidad, de ahí la imperante necesidad de cuidar estas fuentes acuíferas.

De una vez hay que hacer conciencia de que se vienen semanas sin lluvias, algo propio de estas épocas del año, y que provocarán que esta crisis aumente, sin embargo, después viene la época de lluvias, y al menos en el Valle de Toluca, siempre es constante, lo malo es que así como cae el agua, así se mezcla con las aguas negras desperdiciando miles de litros que serían oxígeno puro para las presas, mantos acuíferos y principalmente el Sistema Cutzamala.

Así que les recomiendo leer esta interesante nota sobre la crisis hídrica en nuestra entidad y el país, pero también analizar las soluciones en donde la participación ciudadana es fundamental para cuidar el vital líquido y sumar un granito de arena a las soluciones que deben ser un hecho si no queremos vivir tiempos más complicados por la carencia del vital líquido.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Del fotógrafo **JAIME ARRIAGA**, es de la basura que la gente naca y sin educación deja en sus visitas al Nevado de Toluca, una incongruencia total, pues algunos que dicen van a disfrutar de la naturaleza son los primeros en afectarla y dañarla.

A lo largo de mi vida practiqué campismo y una de las primeras reglas era dejar los lugares mejor que como los habíamos encontrado, es decir, que estaba totalmente prohibido dejar basura, algo que es lógico y obvio, pero que lamentablemente mucha gente no entiende.



Así que una vez más el llamado para todos los visitantes a nuestro querido Xinantecátl, nada les cuesta cuidarlo, llevarse su basura y no ser de aquellos que, como lo vemos en las fotos, dejan peor el lugar que visitan, algo que lamentablemente vemos en bosques, selvas, playas y demás lugares donde no faltan los nefastos que con un cinismo enorme tiran su basura.

#### Y VA DE CUENTO

En la cantina de La Luz estaban hablando dos periodistas de sus aventuras sexuales cuando uno de ellos, de nombre **ALFONSO ACOSTA**, le pregunta a su amigo **RAÚL MANDUJANO**: Oye, ¿Y cuál es la postura favorita de tu novia?

A lo que **MANDUJAS** responde: Pues la postura favorita de mi novia en la cama es la del pez Asombrado, **ALFONSO** le pregunta: ¿La del pez? Esa no me la conozco...

Y contesta **RAÚL**: Sí, hombre... Se da la vuelta, ¡y nada!

HASTA mañana con más GRILLANDO.  
Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com